

特集

体験的比較大学論——大学間交流を通して

学生座談会 「私の見た中央大学」

大妻女子大学

さしなおこ
佐治直子（社会情報学部社会情報学科4年）

わたなべゆきか
渡辺幸佳（比較文化学部比較文化学科4年）

さわだあやみ
澤田史美（人間関係学部人間関係学科3年）

中央大学学生記者

かきもとよしえ
柿元理榮（商学部商業貿易学科3年）

おのみつお
小野光雄（総合政策学部国際政策文化学科2年）

せきあつこ
関敦子（文学部社会学科2年）



文学部の教室に大妻女子大生の姿がまじる。「単位互換制」の新しい風景である。大学院に次いで、学部レベルでも今年度からはじまった。大学どうしの窓をひらく。多様な空気がまざり合う。そんな交流を通して、それぞれの大学の固有性も共通性も、鏡に映すようにして見えてくる。第1期生がはじめての他大学受講で感じたもの、キャンパスの印象、そして互いの学生生活……。大妻大生をゲストに、6人でフランクに語り合った。

専門講座を本格的に

柿元 単位互換制のことについては、正直いいまずとこの座談会の企画段階で初めて知りました。実際にどういうものかについても興味がありますので、いろいろ話を聞かせてください。まずどんな授業を受けていらしゃるのか、佐治さんからどうでしょうか。

佐治 私は金曜4限の生物情報論のひとつだけを受講しています。まだ少ししか授業に出ていないのですが、わかる範囲でお話したいと思います。

渡辺 私は木曜1限の広告・宣伝論を受講しています。大妻ではおおまかに学ぶのですが、集中的に学ぶのは今回が初めてなので本格的に勉強したいと思っています。

澤田 授業は木曜1限の広告・宣伝論をとっています。私は社会心理学専攻ということもありまして広告や宣伝も勉強したいと思っていましたが大妻のカリキュラムにはそういう授業がなく、今回この制度の中に広告・宣伝論を見つけて、いい機会だと思い受講するようにしま

した。

関 大妻女子のみなさんが社会科学の授業を受けているということ、どんな授業をとっているのか調べたところ、私も受講している講座



をとっている方もいらっしやいましたし、なにか近い感じがします。

《中央、大妻女子両大学の単位互換制は、学部生を対象にした初めてのもの。3月22日、両大学の学長が教育・研究交流協定書に調印して4月からの導入が決まった》

女子大と共学の違い

柿元 みなさんが中央大学の授業をとろうと思われた動機や、募集がかかってから授業を受けるまでの経緯はどうだったのでしょうか。

澤田 まず、この単位互換制の話聞いたときにいい機会だなと思っただけですね。自分の専攻とも関係するのですが、女子大と共学との違いを感じて、男性がいなくて女性の行動とか、女子大の女生徒と共学の女生徒とのファッションの違いなどを研究のテーマとして扱っている方もいるので、私もそこからヒントを得て卒論の研究テーマを探そうと思いました。また、大妻の中だけなくいろんなところに足を伸ばすことも必要だと思っていました。

柿元 やはり、女子大であるのと

共学であるのには大きな違いがあるんですね。

澤田 女性の中に男性がひとりいるだけで、会話ひとつをとってもたくさんの違いがあると思うんです。また、授業回数が少なくて自分自身でこれと感じる部分はあまりないのですが。

佐治 何が違うってわけじゃないんですけど、あー違うんってのはありますよね。

小野 受講態度の違いは感じますか？

澤田 大妻の授業では、生徒がしゃべっていて教授が「静かにしなさい」という風景が見られるんですが、中大ではみんなわりと静かなあという印象ですね。それに、女子大の方が流行を取り入れた格好をする生徒が多いと思います。

渡辺 私の場合、インカレのサークルに入っていることで男性の方がいてどうだということを感じたことはないんですけど、女子大のキャンパスには淡々と学生生活を送っている生徒が多いと思います。個人的な行動をとり、授業が終わってもずっと大学にいらつてることがあまりないで

(中央大学学生記者)
写真右から 柿元理榮
小野光雄
関 敦子



すね。用事が済んだらさっさと帰
てしまう。中大はどうですか？

柿元 学食にたまり場を作っ
てしゃべっている学生がいますし、外
のベンチに座って語り合う姿も見受
けられますね。

佐治 本当に大妻は淡々とした
生徒が多いので、中大のサークルの
張り紙から感じられる「自分たちが
やってやるぞ」みたいな熱意がうら
やましいと思います。それに憧れて
私もインカレのサークルに入りました。
関 サークル活動外で中大生と話
す機会ってありますか？

佐治 授業を受け始めて間もない
ので、残念ながらないのですが、単
位互換という機会がただ中大の授
業、大妻女子大の授業という比較だ
けにおさまらず、学生どうしがディ
スカッションできるような授業を設
けてほしいですね。

柿元 大学どうしの交流という点
では、まだ不十分ですよ。もっと
関わり合いがないともったいないで
すよね。

佐治 自分たちが積極的に話し
ければ、中大にも友達ができると思

うんですが、実際授業に出ていても
年齢の差が抵抗を感じさせますね。
時間がたてばそのうち慣れて話し
かけられるようになると思うんです
けどね。

大妻から64人受講 中大は「1年生」事情

柿元 残念なことに中大から大妻
女子大の授業の受講者はいなかった
ようですが、これは対象が新1年生
だけだったからでしょうね。

関 自分の学校にも慣れていない
うちから他大の授業をとろうなんて
思う生徒はそんなにいないでしょ
うね。来年からは2年生と新1年生と
いうふうになるそうですよ。

《初年度、大妻女子大からの特別
聴講学生は64人（25の開放科目の
うち18科目18講座）、中大からの受
講者はいなかった。大妻大では対象
が社会情報学部など3学部の新2年
生以上なのに対して、中央大は文学
部社会科学科の新1年生だけが対象で、
大妻大の開放科目は3科目5講座と
いった「初年度事情」が大きかった
ようだ。来年度は新1、2年生、と

順次拡大され、3年後には社会科学
科の全学年が対象になる》

小野 体験授業のかたちで、中大
の授業は大妻女子大の校舎で、大妻
女子大の授業は中大の校舎で行った
らもっと人が集まったのではないで
しょうか？

渡辺 体験授業はあったのですが、
大妻でも募集がかかってから締め切
りまでの期間が短かったりしたので、
それも希望者が少なかった原因だと
思います。私も授業を受けようと決
定するまで大変でした。

図書館、食堂、生協：

関 図書館は利用されていますか？
澤田 図書館はまだ行ってない
です。

渡辺 特別受講生の証明をもらっ
ているので入館はできるんです。本
を借りるのはできないけど。私、ゼ
ミがWTOやEU関係なんです。私
たちが一期生で、できたばかりな
ので向こうには本がなくて、こっち
にあるかなと。

柿本 ありました？
渡辺 ちよとのぞいただけですが、



(大妻女子大学)
写真右から
佐治直子さん
渡辺美佳さん
澤田史美さん

WTOやGATTの専門書は少ない感じですね。

小野 学部図書館もありますよ。総政は洋書の専門書が多いからわからないけど、3階のロビーのところにあつて、入りやすいと思いますよ。

柿本 活用できるものはほとんど活用して、充実した1年にしてもらいたいと思いますよ。

(あとで調べたところ、中大図書館は国連寄託図書館の1つ。東京大学は他に東京大学と早稲田大学。で、「国際関係資料室」に国連や各種国際機関関係の資料、書籍も豊富に揃っているとのことでした)

関 中大は私のイメージでは坂とか階段が多い。他のところは平地ってイメージがあるんですけど。

渡辺 大妻(多摩市唐木田)も階段ばつつか、です(笑い)。

佐治 丘の上って感じですね。

柿本 山を切り開いたって感じで、その点はどっちもしようがないですよ。ね。キャンパスの印象はどうですか。学食で何がおいしいとか?

澤田 あ、食堂、利用させていだいてます。やっぱり大きくて、いいですね。

佐治 何がおすすですか?

関 わたしは2階が好きですね。好きなメニューを選べるし。

小野 カフェテリアとかは?

関 うーん。

佐治 中大ってマックありますよね、学生がマックの袋もつてうろろしてるのよくみかけるから。

関 でも学食のマックつて、他の店舗にあるものがなかつたりするんですね。

小野 人数が多いから、回転を速くするためにメニューを少なくしてるんだよね。

佐治 中央の生協にはメガネ屋さんとか、バイクなども扱っていて、すぐくびっくりしたんですけどね。

旅行代理店も入ってるでしょう、旅行者も多いのかなつて。ちよつとウらやましい。

柿本 学生はそこで手続きしちゃうだけで行けますからね。

佐治 よく行かれるんですか?

柿本 だいたい学生で外国へ行く人はあそこを利用しますね。私も1年の時に韓国に行つたんですけど、その時も利用しました。

関 大妻の方の生協はどんな感じ

なんですか?

澤田 大妻には、生協入ってないですね。

渡辺 売店も、ここのバイク売り場(催事場のこと)くらいですよ。

澤田 本などは5%オフ。教科書販売も期間があつて……。

関 じゃあ、その期間中に買わないと安くならないんですか?

澤田・渡辺 そうだねー。

関 教科書だけじゃなくて本、雑誌いろいろありますし、こつちに来た時に買った方がお得かも。

小野 15%オフだしね。

佐治・渡辺 えー!?

小野 立ち読みが多いよね。

関 そうそう。けつこう本が痛んだりとか。

佐治 広すぎてどこにあるかわかんなかったり。

関 私もたまに迷つたりしますよ。生協の人をつかまえて「消しゴムどこにあるんですか」とか。

澤田 中央大学は、ATMがあるじゃないですか。それがすごくいいなつて思います。大妻はないんですかね。こつち来た時に利用させていだいてます。

バイト事情

柿本 バイトする人はおおいんでしょうか。

澤田 バイトはしてない人もいますけど、私の周りではほとんどやっていますね。授業が終わったら「これからバイトだからすぐ帰るー」と言う人が多くて、ほとんど学校には残らない。中央大学ではどうなんですか？

柿本 サークルの溜まり場などに行ったり。そこにずっと学生もいますし、時間になったら「バイトだから」って。私もバイトしています。居酒屋で。

小野 いや、ぼくも居酒屋でやっています。

佐治 私は、はい、デパ地下で。

関 私もデパ地下、やってきました。一人暮らしの場合、自炊はどのくらいの割合でやってますか？

澤田 テストなどで忙しい時は買ってすませちゃったりしますけど、それ以外はやってます、それなりに。でも作らない人のほうがけっこう多いです。

関 私も、バイトで賄いまかながつくの

でそれですませちゃったりとか。作らないんですよ。男の人でも自炊してるって聞いたので、私やバいかのな、って。

佐治 私も賄いですませちゃうときもある。

関 サークルは多いんですか？

渡辺 多いですね。ほとんどがインカレのサークルです。4月の勧誘の時期は、うるさすぎるって近所の住民に怒られるくらいです。

柿本 渡辺さんはどんなサークルに入っているんですか？

渡辺 男性が多く遊んでばかりのサークルなんですけど。一応野球サークルに。友達で中央大学のサークルに入っている人は多いです。

関 インカレって、運営が大変でしょうね。特に新しいサークルは。

渡辺 友達が入ってる中央大とのインカレのサークルは新しいんですね。しかし、それはもう大変で、広報の仕事をしていますけど、パンプを毎月送らなきゃいけない。それも人数が100人以上いて半端じゃないようです。なのに来てくれる人は20数人と、だんだん少なくなってきたやうみたくで、どれだけ

つなぎとめておくかですごく大変みたいですよ。

佐治 大妻でサークル入っていない人ってけっこういるよね？

澤田 うん。入っていても、途中でやめちゃう人も多いしね。

柿本 大妻のキャンパスの雰囲気は？

澤田 緑が豊かで……。

渡辺 でもすぐくほのぼのしてきますよ。去年は犬がいたりして。

関 中央には猫がいますよ、のんびり寝転がっていたり……。

小野 大妻の先生はかなり厳しい感じですか？

渡辺 比較文化学部は東大出の教授が多くて、ゼミの先生は厳しいですけど、いつも親身になってくれます。他は小人数なほど先生と仲良くなっているらしいですよ。

小野 意外とアットホームな？

渡辺 そうですね。やっぱり（学生数が）少ないよね、ここに来てよくわかります。うちの比文は新しいんですけど、澤田さんの人間学部はきれいだよね。

澤田 一番新しいので、じゅうたん敷きです。入学したときはすごく

きれいな学部だと思って思いました。学部には福祉関係が入っていて、福祉関係だと国の規定もあるから、教室や更衣室も、全館冷暖房完備していますね。

小野 うらやましい。中央では冷房は6月に入ってからで、5月は授業受けるのも汗だくだったな。

パソコン講座、就職活動も

関 大妻のホームページを見たんですけど、ホームページ作成講座みたいなものがあるって、こんなのあるんだなって思いました。コンピュータ実習のほうは？

渡辺 1年のときに、初歩からやりますね。とりあえずホームページつくるまで。

関 必修なんですか？

渡辺 けっこううるさいですよ、大妻は。

柿本 パソコンの設置も充実しているんですか？

渡辺 そうですね。今年からパソコンがぜんぶ変わって、2000LANが入ったらしいんです。

関 就職活動もインターネットで見ることが早いですよね。

渡辺 早いですよ、全然。

澤田 いま3年ですけど、就職のガイダンスなんかも始まって、そういう話をしていると、この先どうしようかかって、みんな落ち込みますね。

柿本 うちはまだガイダンスはやってないですね、だから、大妻より遅いですね。みなさん就職活動は？

渡辺 社会情報の子はみんな一生懸命やってるかな。比(較)文(化)の子とかみんなのんびりしてるよね？

佐治 そうかなあ？

渡辺 うん。大変な勢いでやってる感じ。

佐治 銀行に決まった人が何人かいるって聞きました。

渡辺 私は仕事は内容で決めて、後は自分がどれだけ成長できるかだと思っていて、総合職で、どこでもいいから自分でやろう！みたいに。しかし両親などから、いい企業に行きなさい、みたいなこと言われるんです。「え？じゃあ私は何のために就職するの？」ってことで、ケンカになったり。親の立場からすると、

そういうところにちゃんと就職してほしいっていうのがあるみたいなんですよね。

情報公開と交流への期待

柿本 澤田さんは、来年もこの授業とろうと思えますか？

澤田 来年は、そうですね、大妻の授業の時間割次第ですね。卒論もちよつと頑張らないと、データ調査を自分でやるのが卒論の条件だから、けっこう厳しいかな。

柿本 もう始めてるんですか？

澤田 いや、卒論の方はまだですけど。

柿本 テーマなどは？

澤田 もう決めた方がいいって言われるんですけど、授業でいまは一杯いっぱいですね。

小野 他の学部は分からないんですけど、総合政策学部では、学生による「授業評価アンケート」というのを、年度初めの履修登録の時にやっています。評価を%表示して例えばこの先生のこの授業は面白いというふうに。

柿本 前に新聞に出ていたのですが、東海大学では学生の80%くらい

にそのアンケートを取って本格的にやっているそうですね。中大でやっているって知らなかった。

小野 授業の評価もS・A・B・C・D・Eまでの、この教科のSは何人、Dは何%というのも提示しているんですよ。だから積極的に情報公開をしようとしているほうだと思います。単位互換制でも、そういうアンケートなどを実施してから、人気のある授業を他の大学に見せたほうが集まりもいいと思うんですね。

関 でも、人気のある授業って、受講生徒も多くなっちゃいますよね。教室に入りきれないっていうのも出てきますよね。

小野 場所の問題は難しいでしょうけどね。

柿本 総政ではそういうこともやっているの？他の学部に比べてかなり独自のスタイルがありますよね。

小野 自由に学部のホームページいつでも調べられるんです。他にも、例えば、年に何回か学部長と生徒が集まってティーチ・ミーティングという話し合いの場を設けて実際の授業の問題点などを解決してくれ

るような機会もあります。こういう学生のニーズに答えるようなものがあれば単位互換制度も広がっていくのかなと思います。

澤田 そうなるといいですよ。そして、交流や対話の場が広がっていくば。

小野 ぼくは、女ばつかのなかに男一人ってというのがあんまりなかったんで、女子大のイメージがわからないですけどね。例えば自分が単位互換で受講する場合、女子大かどうかじゃなくて授業の本身で取ると思うんですよ。友達に言われることとかは関係なく。

柿本 大妻の授業に行く中大の男子学生の姿とか、見られるようになったらいいですよ。来年からはぜひ。

関 女子大だから行きにくいってことも、関係あったりして。でも、大いに利用してもらいたいですよね。

渡辺・澤田 そうですね。来年から双方の受講者ふえて、交流の幅が広がると思いますね。

中大で姿を見かけたら、声をかけてください。